

POR: TOMÁS DE LA CALLE BOTERO, 18 DE FEBRERO DE 2012

¿Y QUIÉN VIGILA LAS RESERVAS PETROLERAS?

LA ORIENTACIÓN POLÍTICA DE UN PAÍS, O A VECES LA IDEOLÓGICA, ESCOGERÁ EL TIPO DE ACTOR PREFERIDO PARA REALIZAR LA EXPLOTACIÓN DE SUS RECURSOS ENERGÉTICOS.

EL ESPECTRO SE MUEVE DESDE EL POLO DE ASIGNÁRSELO TODO ÚNICAMENTE A LAS EMPRESAS ESTATALES (COMO HACE MÉXICO CON SU PETROLERA PÚBLICA PEMEX), HASTA LA ANTÍPODA DE ENCOMENDÁRSELO TODO A LAS FIRMAS PRIVADAS (COMO LO PREFIEREN, EN GENERAL, LOS PAÍSES ANGLOSAJONES). NATURALMENTE QUE EN MEDIO DE ESTOS EXTREMOS SURGEN MODELOS MÁS TEMPERADOS (COMO EL COLOMBIANO) EN DONDE HAY ESPACIO PARA QUE OPEREN SIMULTÁNEAMENTE EMPRESAS PÚBLICAS, PRIVADAS Y MIXTAS.

PERO EN UNA COSA SÍ COINCIDEN EL MODELO LIBERAL Y EL ESTATISTA: ES EL ESTADO EL QUE DEBE ASEGURARSE DE QUE LA EXPLOTACIÓN DE SUS RECURSOS ENERGÉTICOS RENOVABLES Y NO RENOVABLES SE HAGA "EFICIENTEMENTE". ASÍ, HAY QUE EMPEZAR POR DEFINIR EFICIENCIA: LA RACIONALIDAD MICROECONÓMICA DE LA EMPRESA CONSIDERADA EN FORMA AISLADA SUGIERE QUE ÉSTA SE ALCANZA AL MAXIMIZAR LA UTILIDAD QUE, MEDIDA EN DINERO, RESULTA DE MULTIPLICAR LA PRODUCCIÓN POR SU PRECIO. LA RACIONALIDAD ESTATAL ACONSEJA, EN CAMBIO, QUE LO QUE SE DEBE MAXIMIZAR ES LA PRODUCCIÓN. AMBAS RACIONALIDADES APLICADAS A LA VIDA TOTAL DE LA EXPLOTACIÓN. DE LO ANTERIOR SE DERIVA QUE LOS REGULADORES DEL SECTOR ENERGÉTICO COLOMBIANO ESTÁN DESCONOCIENDO LA PRIORIDAD ESTATAL Y APLICANDO LA PRIVADA. HABLEMOS DE DOS CASOS:

UN EMPRENDEDOR DEL SECTOR ELÉCTRICO NO CUENTA CON RECURSOS FINANCIEROS SUFICIENTES PARA REALIZAR EL APROVECHAMIENTO ÓPTIMO DE UNA DETERMINADA CUENCA HÍDRICA Y DECIDE, POR LO TANTO, REALIZAR UN PROYECTO SUBÓPTIMO ACORDE CON SUS CAPACIDADES FINANCIERAS. ¿QUÉ REGULACIÓN SE LO IMPIDE?

EL CASO PETROLERO ES MÁS COMPLICADO. UNA CUENCA HÍDRICA SE PUEDE VER, DIMENSIONAR Y MODELAR OBJETIVAMENTE. UN YACIMIENTO HIDROCARBURÍFERO, EN CAMBIO, PRIMERO HAY QUE ENCONTRARLO Y DESPUÉS "INTERPRETARLO", PUES DELINEARLO TIENE TANTO DE TÉCNICA COMO DE ARTE. ASÍ, LAS RESERVAS DE PETRÓLEO Y GAS NO SE MIDEN, SE ESTIMAN. SIN DEJAR DE LADO EL ELEMENTO ARTÍSTICO, EXISTEN TÉCNICAS PARA MODELAR Y DETERMINAR LA MEJOR MANERA DE EXPLOTAR UN YACIMIENTO: SE LLAMA LA TASA DE EFICIENCIA MÁXIMA (MAXIMUM EFFICIENT RATE, EN INGLÉS) Y SE REFIERE A ESTO: SI A LO LARGO DE LA VIDA DE UN CAMPO ÉSTE SE EXPLOTA BAJO EL PRINCIPIO MER, RECUPERARÁ EN TOTAL CIEN BARRILES; SI, EN CAMBIO, SE ACELERA LA TASA DE PRODUCCIÓN (BUSCANDO MAXIMIZAR LA UTILIDAD FINANCIERA) SE RECUPERARÁN SETENTA BARRILES. RESULTADO: EL PAÍS PIERDE TREINTA BARRILES. ¿QUIÉN ESTÁ VIGILANDO ESTO EN COLOMBIA?

EN ARAS DE NO PERDER LA AUTOSUFICIENCIA PETROLERA, SE HICIERON A MEDIADOS DE LA DÉCADA PASADA LAS YA MUY CONOCIDAS REFORMAS AL SECTOR. ENTRE ELLAS, Y A LA PAR DE UNA MODA MUNDIAL, SE CREÓ LA AGENCIA NACIONAL DE HIDROCARBUROS. PERO A DIFERENCIA DE DICHA TENDENCIA, NO SE LE ASIGNÓ A LA ANH (AL MENOS NO EXPLÍCITAMENTE) LA POTESTAD DE VIGILAR LO SEÑALADO ARRIBA: LA RAZÓN DE SER DE LA MAYORÍA DE LAS AGENCIAS SIMILARES A LA ANH QUE HOY EXISTEN EN EL MUNDO ES PRECISAMENTE EJERCER DICHA VIGILANCIA. ESTO ERA ALGO QUE ANTES HACÍA ECOPETROL AL SER SOCIO OBLIGADO EN TODAS LOS DESARROLLOS PETROLEROS.

LA ANH HA TENIDO UN INDUDABLE ÉXITO A LA HORA DE ATRAER INVERSIÓN AL SECTOR. SU ÉNFASIS HA ESTADO, HASTA AHORA, EN LA EXPLORACIÓN. HA LLEGADO LA HORA DE QUE EL FOCO DE LA ANH DEJE DE SER EXCLUSIVAMENTE EL EXPLORATORIO.

YA QUE ESTAMOS ENCONTRANDO PETRÓLEO, ASEGURÉMONOS DE QUE SU EXPLOTACIÓN SE HAGA DE FORMA RACIONAL, A VER SI EL BOOM NOS DURA.